

2019.5.15
国会請願行動



No. 540

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
編集発行人 田中幹夫

〒113-0034 東京都文京区湯島2-4-4
平和と労働センター・全労連会館
電話 03(5842)6461
FAX 03(5842)6462
E-mail chian@bz03.plala.or.jp
頒価 50円

いよいよ参議院選挙 改憲阻止 同盟要求実現の選挙に！

主な記事

● 第46回目の国会請願行動

● 私も一言／9条俳句市民応援団代表 武内 暉

● 顕彰碑探訪／満蒙開拓団の悲劇伝える「乙女の碑」

● 抵抗の群像／学連事件犠牲者 原田 耕

● 同盟文芸／短歌・俳句・川柳

5月15日の国会請願には、18歳の青年をはじめ初参加の方々も多く、42都道府県から187人が参加し、17万余筆の国会請願署名を持って衆・参両院議員事務所を訪問し、「治安維持法犠牲者に国家賠償法の制定を求める請願」の紹介議員を要請しました。

集会には、立憲民主党を代表し山花郁夫衆院議員、共産党代表の仁比聰平参院議員などが激励に駆けつけました。

また、「生活図画事件」犠牲者の菱谷良一さん（97歳）が北海道から駆けつけ、「偽りの自白を脅迫で作り上げられた」「零下30度超の厳冬の刑務所で凍死寸前」など、苛酷な体験を報告し、一日も早い謝罪と賠償の実現を訴えました。

いよいよ参議院選挙です。

安倍改憲勢力を3分の2以下に追い落とせるかどうかの最大の正念場です。32の1人区で「市民と野党の本気の共同」を前進させ、3年前（11選挙区で勝利）と同等以上の結果を出すために力をつくそうではありませんか。

その勝利こそ、同盟要求実現の確かな保障です。

6年に及ぶ安倍1強支配は、消費税10%、大軍拡、民意を無視する辺野古新基地建設など、暮らしをはじめさまざまな国民との矛盾を広げています。この声に耳を傾け、安倍政治を終わらせたかいの先頭に立つてがんばりましょう。

第46回目の国会請願

18歳から97歳まで187人参加

5月15日に行われた治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟の国会要請行動には全国から過去最高の187人が参加。18歳から97歳までの参加者は、この日までに集まつた17万6281筆の署名を分担して携え、各会派の500人を超える衆参両院議員事務所を訪問し紹介議員を要請しました。

要請行動を前に衆議院第一議員 維持法犠牲者等が生命を賭して侵会館大会議室で開かれた集会は、矢島恒夫副会長の司会ですめられ、増本一彦会長があいさつし、立憲民主党代表の山花郁夫と近藤昭一両衆院議員、日本共産党代表の仁比聰平、山添拓の両参院議員が激励にかけつけました。

増本会長は、国会請願は同盟のもっとも重要な活動だと強調。この1年間に集めた請願署名を各都道府県の地元選出の衆参両院議員に届けて、昨年の紹介議員113人を上回る議員の賛同と紹介議員の承諾を得るために全力でがんばろうではありませんか、と呼びかけました。情勢にふれた増本会長は、治安

維持法犠牲者等が生命を賭して侵略戦争に反対してたたかい、その基礎を築いた日本国憲法が「改悪」の危機に直面しているとして、2020年代には治安維持法犠牲者に対する國の謝罪と賠償処置の要求が実現できるように全力をあげたいと表明しました。

「非国民の汚名を着たままで旅立ちたくない」という菱谷良一さんたちの熱い思いを胸に、老若男女に關係なく年を忘れてがんばつて行こうではありませんか、と訴えました。

近藤議員は、叔父がサイパン島で戦死したことなどをふれた後、歴史と向き合って、みなさんとともにたたかっていくと

きました。

菱谷さんは、私も目的遂行罪で死にたいと思つたりしたこともあります。

5人が逮捕されました。絵を描くことが好きな少年だった私は偽りの自白を書かれ、零下30度をこなす独房では、家族に申し訳ないと思つたり、非国民といわれた日々のなか、1日も早く戦争に行つて死にたいと思つたりしたこともあります。

農民が主役3幕5場の通し上演は51年振りだった。描かれた庶民と支配者の関係は、今の安倍内閣の消費税増税などでの国民の怒りを連想させた▼宗五郎らの命がけの集団行動の闘いだった。いまは憲法で保障された国民の権利だ。

私が同盟も先に17万余の署名を集め、治維法弾圧の不当性、謝罪と国家賠償を訴えた46回をかぞえる

国会請願行動を行つた。先人の闘いの財産は引き継がれています。

感謝した。

(澤)

いさつしました。

東京の国賠同盟青年部長でもあります。山添議員は、全国で国賠同盟の活動に青年が光を当て、新鮮な目

を向けているとして青年部を広げていきたいとのべました。

「共産主義を啓発した」などと

して北海道で逮捕された犠牲者のなつみさんが初めて参加して下さいました。

加、「長野県2・4教員赤化事件」で逮捕された、故滝沢千尋さんの三女、三浦みをさんと次女の田中

菱谷良一さんがことしも元気に参

木車

5月、劇団前進座の代表作「佐倉義民伝」を観た。一揆といえば蓑笠、竹槍の農民姿を

思つた。



乙女の碑

黒川分村遺族会
(中嶋育雄)
(所在地) 岐阜県加茂郡
白川町黒川佐久太郎良太
神社 奥の院

平和・連帯の旅

月日(曜)	都	市	現地	要
10月14日 (月)	成田/関西 海上上長	海海沙 發着發着	夕刻夜夜夜	成田/関西空港から上海へ ※MU=中国東方航空 合流後国内線で湖南省の省都、長沙へ 着後、市内のホテルへ(長沙泊)
10月15日 (火)	長廠常	沙客	午前發着	日本軍による虐殺事件のあった廠窖へ *廠窖修案遇難記念館(館長や生存者の方と懇談)(常徳泊)
10月16日 (水)	常長	德沙	午前發着	ベスト菌で数百人が亡くなったと言われる *細菌戦被害者との懇談 鴨鶴巷遺跡、広徳医院遺跡 再び長沙へ(長沙泊)
10月17日 (木)	長桂	沙林	午前午後發着	高速鉄道で広西チワン族自治州の桂林へ 桂林の景勝地の見学 *蘆笛岩(鍾乳洞)、象鼻山など(桂林泊)
10月18日 (金)	桂陽桂	林朔林	午前發着	漓江下り(水墨画の世界を堪能) 陽朔西街の散策など 風光明媚な景色を楽しみながら桂林へ(桂林泊)
10月19日 (土)	桂上上成田	林海海/関西	午前午後午後發着	国内線で上海へ 成田/関西空港へ

ソ連の将校に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。そのきる道をえらんだ。

黒川開拓団は、自決でなく生度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。日本の敗戦で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その

「乙女の碑」は、国策で満州に送られ犠牲になつた、岐阜県加茂郡白川町旧黒川村の開拓団の4人の女性を慰靈するために建立された。

1941(昭和16)年3月、黒川村満州開拓移民団を結成。昭和19年扶余県陶賴昭に入植完了。屯田兵的役割を担つた。

日本の敗戦で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その

「乙女の碑」は、国策で満州に送られ犠牲になつた、岐阜県加茂郡白川町旧黒川村の開拓団の4人の女性を慰靈するために建立された。

1941(昭和16)年3月、黒川村満州開拓移民団を結成。昭和19年扶余県陶賴昭に入植完了。屯田兵的役割を担つた。

日本の敗戦で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その

「乙女の碑」は、国策で満州に送られ犠牲になつた、岐阜県加茂郡白川町旧黒川村の開拓団の4人の女性を慰靈するために建立された。

1941(昭和16)年3月、黒川村満州開拓移民団を結成。昭和19年扶余県陶賴昭に入植完了。屯田兵的役割を担つた。

日本の敗戦で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

[日程表]

中國(江南省、桂林) 平和連帯の旅=大虐殺資料館長と懇談				
第14回平和連帯の旅の募集が始まります。今回は中国湖南省桂林で日本の侵略戦争の残虐行為に向き合うとともに、中国の大自然を楽しむ旅です。				
1937年12月南京大虐殺は行われました。この世界周知の事実を、存在しなかつたことと				
昭和56年、慰霊団が旧満州を訪ね「接待」で命を落とした4人を慰靈。遺族、元団員により、郷里に「乙女の碑」を建立した。				
21年10月最終の引揚、661人を踏んだのは458人でした。				

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その

「乙女の碑」は、国策で満州に送られ犠牲になつた、岐阜県加茂郡白川町旧黒川村の開拓団の4人の女性を慰靈るために建立された。

1941(昭和16)年3月、黒川村満州開拓移民団を結成。昭和19年扶余県陶賴昭に入植完了。屯田兵的役割を担つた。

日本の敗戦で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その

「乙女の碑」は、国策で満州に送られ犠牲になつた、岐阜県加茂郡白川町旧黒川村の開拓団の4人の女性を慰靈のために建立された。

1941(昭和16)年3月、黒川村満州開拓移民団を結成。昭和19年扶余県陶賴昭に入植完了。屯田兵的役割を担つた。

日本の敗戦で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

頭章碑
採訪

満蒙開拓団の悲劇伝える「乙女の碑」

岐阜県白川町旧黒川村

中国(江南省、桂林) 平和連帯の旅=大虐殺資料館長と懇談

[日程表]

第14回平和連帯の旅の募集が始まります。今回は中国湖南省桂林で日本の侵略戦争の残虐行為に向き合うとともに、中国の大自然を楽しむ旅です。

1937年12月南京大虐殺は行われました。この世界周知の事実を、存在しなかつたことと

昭和56年、慰霊団が旧満州を訪ね「接待」で命を落とした4人を慰靈。遺族、元団員により、郷里に「乙女の碑」を建立した。

[日程表]

過去最高の320余人の人々で、会場はしばしば驚きや共感のどよめきに包まれた。

「治安維持法と共謀罪の共通する恐ろしさが、体験者の話でよくわかった」「菱谷さんはユーモアもたっぷりで、心に響くお話をだつた」「それぞれの世代が憲法への思いを一つにした素晴らしい一夜だった」などの声が寄せられた。

20代の写真家・高橋健太郎君は、事件被害者らの生活を切り取った写真集『赤い帽子』(近畿写真出版社)に収録の作品を披露しながらトーク。17回目となる講座は過去最高の320余人の人々で、会場はしばしば驚きや共感のどよめきに包まれた。

「治安維持法と共謀罪の共通する恐ろしさが、体験者の話でよくわかった」「菱谷さんはユーモアもたっぷりで、心に響くお話をだつた」「それぞれの世代が憲法への思いを一つにした素晴らしい一夜だった」などの声が寄せられた。

北見支部は2500筆の目標を3年連続で超過達成しました。

北見市の大場信之さん(北見支部)は、「過去最高の320余人の人々で、会場はしばしば驚きや共感のどよめきに包まれた」と語りました。過去最高の320余人の人々で、会場はしばしば驚きや共感のどよめきに包まれた。

北見市の大場信之さん(北見支部)は、「過去最高の320余人の人々で、会場はしばしば驚きや共感のどよめきに包まれた」と語りました。過去最高の320余人の人々で、会場はしばしば驚きや共感のどよめきに包まれた。

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その

「乙女の碑」は、国策で満州に送られ犠牲になつた、岐阜県加茂郡白川町旧黒川村の開拓団の4人の女性を慰靈のために建立された。

1941(昭和16)年3月、黒川村満州開拓移民団を結成。昭和19年扶余県陶賴昭に入植完了。屯田兵的役割を担つた。

日本の敗戦で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その

「乙女の碑」は、国策で満州に送られ犠牲になつた、岐阜県加茂郡白川町旧黒川村の開拓団の4人の女性を慰靈のために建立された。

1941(昭和16)年3月、黒川村満州開拓移民団を結成。昭和19年扶余県陶賴昭に入植完了。屯田兵的役割を担つた。

日本の敗戻で現地住民の一齊蜂起、ソ連軍の強姦と略奪に幾度となくおびえた。その時「関東軍」は逃げ去つていた。

黒川開拓団は、自決でなく生きる道をえらんだ。

黒川開拓団に警護を依頼し、その見返りとして未婚の女性15人に「接待」を強要した。その</

人生　　大阪府　丸尾ことよ
改元だ新紙幣だと騒ぎ立て延命図の政府の野望
岐阜県　和田　昌三
岡山県　中山　芳樹
「ねんりん」の写真展訪ね懐かしき友らと交わす勝利の誓い
（選のあとに）岸本作品は、深刻な戦争犯罪の裁判なども思い出させます。上官の命令は天皇の命令と同じだと強いられた「帝国軍隊」で、命令した側の上官が生き、命令のままにたたかった兵士は死んだのでした。「贖罪」とはその許しがたい事実をさします。

死は70年経るも忘れ
歌 同盟文書

碓田のぼる選 の友贖罪に生

俳句
被爆桜

望月たけし選

創立50周年記念会員拡大
3人以上の顕彰者（5月29日現

五月晴れツツジの苔巣で今日のメーデー八十路の鼓動
初マイク核兵器なくせと訴える友の背に空青く輝や
長しとも短かしとも思う妻と生きし五五年の歳月い
とし

中田島の砂丘背にして訴えし同盟の署名三十一筆

鳥取県 大久保禮吉

岐阜県 白川 洋子

静岡県 田中 良

埼玉県 江川 佐代

大分県 渡辺 幹生

代替り三種の神器や天照大神までまたも出るとは
財なき身の愛する人等へ費したし平和のありて光る

川柳

鈴木いさお選

全国大会で終了します。対象者

吾が母校今年弥生で幕を閉ず瞼に浮かぶ木造の校舎
岡山県 中山 芳樹
「ねんりん」の写真展訪ね懐かしき友らと交わす勝利の誓い
岩手県 小杉 正夫
(選のあとに) 岸本作品は、深刻な戦争犯罪の裁判なども思い出させます。上官の命令は天皇の命令と同じだと強いられた「帝国軍隊」で、命令した側の上官が生き、命令のままにたたかった兵士は死んだのでした。「贖罪」とはその許しがたい事実をさします。

志がいい。世界一の治安
鳥取県 大久保禮吉
大坂府 佐々木雅博
ほどに 大和 峯二
大阪府 丸尾ことよ
大阪府

『女工哀史を超えた紡績女工飯島喜美の不屈の青春』が発刊



学連事件犠牲者。反帝同明会原田耕作はるだこうう

の活動に没頭し、久木は共青活動

有財産制度を否定する目的を持つ
ているとして、この協議に関わつ
た学生たちが治安維持法違反で検
挙されたのでした。原田は30年に
この学連事件で禁錮1年6ヶ月の
刑を受けました。

先輩で作家の外村繁宅にも泊まっています。

1号となつた京都学連事件の犠牲者・原田耕は、1905（明治38）年に滋賀県大津市北国町27番屋敷に生まれました。耕は長男で、父は薪炭商を営んでいて、耕は家業を継ぐところですが、秀才型の彼は膳所中学校を卒業して23（大正12）年に大阪外国语学校（→大阪外大→大阪大国際語学部）仏文科に入学しました。

の活動に没頭し、久木は共青活動にすすんでいたからでしょう。

原田は上京し、労農党に入党し、26年に労農党機関紙『労働農民新聞』の編集・発行に当たり、それは『労働農民新聞』廃刊まで続けられた。

原田耕は病身でしたが、29（昭和4）年、政治的自由獲得労農同盟活動、30（昭和5）年の第2回総選挙に当たっては、普選選挙闘争同盟中央部で活動しました。その一方で原田は、「対支非干渉同盟」（のちの戦争反対同盟）にも参加、侵略戦争に反対して活動しました。29年7月に結成された反帝同盟日本支部（日本反帝同盟）が弾圧のために「活動停止」の状況におちいった時には、原田は井尻重午、田口一男らと同盟の再建に当たったのでした。

原田耕は地下活動を続け、友人宅を転々としました。膳所中学の

で進み、一人で歩行が困難となると語り合っていた」という（原田の回想記）すさまじい拷問を受けます。しかし原田は援助してくれた友人たちの名は黙秘し続けました。

原田は二回目の治安維持法違反で5年の刑を受け、獄中生活を送りました。35（昭和10）年に出獄したのち大津市に住み、後松竹映画に勤め、終戦を迎えるまでに勤め、終戦を迎えました。

46（昭和21）年1月、原田は京都で党中央の山辺健太郎と会い、大津市の福原智を訪ねて日本共産党滋賀地方委員会設立に取り組み、2ヶ月後、滋賀で初めて日本共産党が誕生したのでした。

48年に長等居住細胞に所属していた原田耕の不屈の顔だちを、私はいまも思い出すことができます。

